
14晚报晚报 大放送大放送
20182018年年99月月44日日 星期二星期二

编辑编辑：：杜林青杜林青 创意创意：：杜跃东杜跃东 质质检检：：王王 静静

核心提示

近日，知乎上流传
的一篇关于“有哪些你
认为举报了没用，但实
际上有用的事情”这个
问题的回帖引发了网友
的热议。网帖讲述了当
事人因为在牛肉面里吃
到了一根头发丝将餐馆
告上法庭并最终维权成
功的全过程，被不少人
评价为“最让人舒适的
维权帖”。日前，参与审
理此案的浙江宁波市海
曙区法院水法官在接受
记者采访时还原了案件
始末。

顾客吃出一根头发丝 起诉餐馆要求“退一赔一千”

法官详解“一根头发赔千元”始末

7月2日，小海（化名）在宁
波某面馆吃面时，发现碗中有
一根比面条还要长的头发，便
找来服务员询问。出乎意料的
是，服务员态度很嚣张，不仅没
有道歉，反而说：“有根头发很
正常嘛！我给你换一碗？”在小
海拒绝换一碗的提议后，服务
员表示：“你爱怎么样就怎么样
吧。”气不过的小海遂拨打了消
费者维权热线申请调解，要求

“退一赔三”，但被餐馆拒绝，最

终小海通过法律途径成功解决
此事。

记者联系到小海的时候，
他已经回归了正常的生活节
奏，“每天要上班还要加班，很
忙”。但谈及一个月以前的维
权经历，他觉得自己的“较真”
很有必要。

小海在网帖中介绍，自己
于7月6日前往宁波海曙区人
民法院递交起诉书，在法院自
助立案区工作人员的耐心协助

下，顺利走完了立案程序。11
日双方赶到法院调解中心进行
再次调解，调解过程中小海援
引《中华人民共和国食品安全
法》第 148条，要求店家“退一
赔一千”，但与店家提出的“退
一赔十”差距较大，调解再次以
失败告终。

7月18日，宁波市海曙区人
民法院就此事立案，小海作为原
告方坚持自己的诉讼请求，要
求被告餐馆“退一赔一千”。

消费者吃出头发丝 起诉餐馆索赔千元

5.联合国前秘书长
安南因病去世（主）

按照原计划，该案将于 8
月 15日进行开庭审理。但
还没等到开庭，案子就迎来
了转机。

负责审理本案的法官水红
东告诉记者，因为双方在最后
一次庭前调解中达成了一致意
见，店家同意了小海所提出的

“退一赔一千”要求，所以此案
没有进入庭审环节。

店家坚持了这么久，为何

在开庭前突然同意了小海的要
求？水法官解释说：“立案后的
庭前调解双方态度都比较温
和，虽然之前的两次调解都没
有成功，但这次庭前调解是最
后一道关口，再调解失败就要
进法庭宣判。被告可能也觉得
这次再调不了就要上法庭进行
判决了，判决书都是要依法公
开的，网上都能查到，对他们店
的信誉影响也不好，毕竟他们

是个连锁店，是比较注重自己
的品牌的。”

水法官表示，庭前调解最
终能够成功主要还是靠双方
自己沟通，法院调解也是根据
当 事 人 双 方 自 己 的 意 愿 进
行，“我们调解也是要求必须
按法律走的。原告方当时就
直接摆出了《食品安全法》的
具体条文作为依据，调解过
程很顺利”。

最后一次庭前调解 餐馆松口同意赔偿

据水法官介绍，虽然像本
案那样因为一根头发丝就告
上法庭的案件并不多，但是类
似的消费者维权案却很常见，

“现在消费者的维权意识不断
增强了，越年轻的人维权意识
越强，此类的消费者维权案件
在我们法院也是呈上升趋势，
不断增多。”

而此案的特别之处在于涉
案金额较小，大部分人在遇到

这样的事后都会选择不了了
之。对此，水法官认为，选择追
责是消费者的权利，“可能有些
人看来他过于较真，但这种较
真是符合法律规定的，是消费
者个人的权利。能有这样积极
的维权意识还是好的，一方面
可以维护自己的利益，另一方
面也可以监督企业更加合法合
规地经营。这本身就是一件互
利的事，会使市场生态环境越

来越好。如果每个人遇到这种
事情都不有所反应，那犯错的
商家只会越来越猖狂”。

水法官称，一根头发丝最
终引发一场官司其实存在一
定的机动因素，“类似的情况
在生活中十分常见，如果当时
饭店的服务员态度好一点，道
个歉，再给重新换一份面的
话，双方可能也不会走到诉讼
这一步”。

追责是消费者的权利 维权案件呈上升趋势

各地高校陆续进入开学季，对不少新生来说，
结识室友将是一件充满期待又心怀忐忑的事。在
以往随机分配为主的模式下，能否遇到心仪室友，
多半只能靠“缘分”。不过，越来越多的高校正尝试
打破这一传统，将“室友选择权”交给学生，抑或采
用大数据推荐算法为新生匹配室友。

微信群互选、大数据匹配……

高校分宿舍
不只靠“缘分”

尽管距离报到还有段时
间，但中国传媒大学研一新
生肖雨（化名）已经早早跟自
己的准室友建起了宿舍微信
群。今年8月20日至24日，
中国传媒大学通过后勤综合
服务网向全日制脱产类博
士、硕士、本科新生开放新生
选房系统，而她正是在此期
间跟其他三位准室友同时选
好了宿舍房间号和床位。

从2016年至今，中国传
媒大学已经连续第三年推出
这样的系统。据学校新闻网
报道，去年的自助选房堪称

“秒杀”。经过新生数据整
理、房源分配、模拟选房等准
备工作，8月18日上午9点，
系统正式开放。仅仅 5分
钟，选房人数便多达 2000
人。一小时后，已有3258人
成功选择了宿舍床位。截至
8月 18日 13点 20分，有住
宿需求的3966名新生中，已
有3564人完成了选择。

而今年，选房“大战”同
样如火如荼。“正式选房之

前，公号就有推送消息，我们
考完研建起的新生群里也在
转，大家基本都在模拟选房
阶段找好了室友。”作为外地
考来的学生，肖雨并没有太
多渠道提前认识未来的同
学，之前的复试几乎成了彼
此之间仅有的接触机会，“我
加了好几个人的微信，但也
不能上来就问对方一堆信
息，然后再像买东西一样挑
挑拣拣，那样会弄得很尴
尬。有些细节还是得靠旁敲
侧击，在闲聊中慢慢了解对
方的性格、爱好和作息习惯，
尽量找到各方面都比较合拍
的人。”

事实上，将选择权交给
学生的做法并非仅此一例，
华中师范大学、温州大学城
市学院、华中科技大学、浙江
工商大学杭州商学院等多所
高校都在近年来相继推出了
类似的寝室自选系统，允许
学生通过贴吧、微信等不同
方式来寻找自己认为合适的
室友。

加微信后旁敲侧击
在闲聊中找到合拍的人

与“自选”不同，也有一
些高校在尝试通过问卷调查
收集到的结果来为新生找到
匹配度更高的室友。

今年8月10日，随着中
国人民大学“微人大”迎新通
道的开通，由学校后勤集团
发布的新生住宿习惯调查也
连续第四年同步上线。据相
关负责人介绍，问卷内容涉
及作息情况等九类问题，截
至 9月 1日，共有 7105名新
生填写。后勤集团国内公寓
部会将调查结果发至各学
院，作为新生床位分配时的
参考数据。

而在南京大学，相关调
查的结果还通过大数据推荐
算法实现了室友自动匹配。
据南京大学学生工作处的郭
亚敏老师介绍，8月 3日到
10日，学校在迎新网的新生

须知页面发布了《关于进一
步试点实施新生宿舍分配优
化方案的情况说明》，并提供
了问卷入口，新生可以根据
个人意愿自主选择是否参
与，“短短一天时间，就有超
过一半学生填了问卷，总共
下来有八成学生参与调查。”

作为去年试运行的升级
版，郭亚敏表示，今年从问卷
设计和技术手段上都有改
进。“去年我们只针对部分学
生进行了调查，并结合大数
据加以分配，其他学生仍然
按照传统方法随机分配。学
期结束前，我们对一千多名
学生进行了跟踪测试。”郭亚
敏欣喜地发现，用大数据分
配的学生，宿舍满意度比随
机分配的学生高出 10个百
分点。⑥4

据《北京晚报》

利用大数据推荐算法
匹配到志趣相投的室友

水法官建议，消费者在为自
己维权时，“第一是要增强自己
的法律意识，要学会用法律武器
来保护自己的权益。当你把法
律条文明明白白地摆在对方面
前，那他也无话可说；第二就是
遇到问题一定要及时留存证据，

证据很重要，我们都说‘证据是
诉讼的灵魂’，案件最终的处理
还是要依据双发当事人给出的
证据来判决。像本案的话，原告
当时就有意识地留下了购买牛
肉面的小票以及面里有头发的
照片，对最后的调解起到了很大

的作用。第三是要增强自身的
权利意识，不能总吃‘哑巴亏’，
咱们不惹事也不怕事，也不要怕
麻烦。现在是互联网时代，一切
都很便利了，包括庭审诉讼，也
可以在网上进行”。⑥4

据《北京青年报》

◆相关链接 保留“小票及头发照片”作用大

消费者在面条里吃出头发


